## 中國大陸應對彭帥事件輿論戰策略評析

## 副教授 吳建德

### 提 要

中國大陸網球名將彭帥2021年11月2日在微博發文披露曾遭前中共國務院副總理張高麗強暴後,隨即遭北京網管當局全網封殺相關訊息。然而,國際上的輿論壓力與抵制冬奧的呼聲,迫使北京政府採取輿論戰作為因應。本文主要目的,即從政府、民間組織與個人等三個層次,探討中共為因應「彭帥」事件的形象危機所進行的輿論戰,並以指標性政府、組織或個人對北京輿論戰的發言做內容分析,檢驗北京策略的客觀成效及其所遭遇的困境。

關鍵詞:中共政治、彭帥事件、三戰、輿論戰

#### 前 言

近年中國大陸對外發言強硬,被西方貼上「戰狼外交」標籤,影響國際形象。」皮尤研究中心(Pew Research Center)2020年民調顯示,英美等西方國家民眾對北京的負評升至10餘年最高點。2對此,中共總書記習近平曾多次要求須掌握話語權「講好中國故事」。3中宣部副部長慎海雄2022年2月更在「中央廣播電視總台」工作會議上強調,要全面提升國際興論場的引領力、傳播力、影響力,打好國際興論鬥爭主動戰、持久戰、總體

戰,並加強「好感傳播」,引導國際社會 感受中國大陸的「可信、可愛、可敬」, 以更具時代感、更具國際範的傳播方式, 提升「中國理念、中國主張、中國智慧」 的世界影響力。此外,也要拓展「媒體外 交」,建立國際媒體的「統一戰線」。<sup>4</sup>

事實上,2008年以來國際逐漸增高 對中共「大外宣」輿論戰的企圖與策略的 疑慮與關注,相關研究與情資報告可謂汗 牛充棟,<sup>5</sup>但少有以客觀指標評定北京認 知作戰的實際效應。在這方面,我國兩岸 和平研究中心執行長張蜀誠於2021年在國 防部政戰局與國防大學合辦之「三戰會

- 1 Zhiqun Zhu, "Interpreting China's 'Wolf-Warrior Diplomacy' What explains the sharper tone to China's overseas conduct recently?", The Diplomat, May 15, 2020, https://thediplomat.com/2020/05/interpreting-chinas-wolf-warrior-diplomacy/
- 2 Laura Silver, Kat Devlin, and Christine Huang, "Unfavorable Views of China Reach Historic Highs in Many Countries," Pew Research Center, October 6, 2020, https://reurl.cc/avZy5G.
- 3 講好中國故事,傳播好中國聲音,展示真實、立體、全面的中國(習近平講故事),人民日報海外版,2021/12/30。
- 4 陳君碩,戰狼形象下央視要打國際輿論主動戰,旺報,2022/02/14。
- 5 何清漣,紅色滲透:中國媒體全球擴張的真相(新北市:八旗文化,2019年03月)。

議」中即指出,目前我國有關中共對台輿論戰及其安全威脅方面的預警與分析,可以說相當詳實,但卻缺乏對中共對台輿論戰實際效果的客觀評估。6此外,我國國家政策基金會副研究員揭仲在評論前美國國家安全顧問赫伯特·麥馬斯特(Herbert Raymond McMaster)《全球戰場:美國如何擺脫戰略自戀,面對全球七大安全挑戰?》(Battlegrounds: The Fight to Defend the Free World)時亦指出,作者在討論俄羅斯認知作戰時,跟國內討論中共對台認知作戰一樣,無法對這些作為究竟對民眾產生多大的影響提出客觀的評估。7

與此同時,中國大陸現年35歲、曾獲得溫布頓(Wimbledon)網球錦標賽及法國網球公開賽(French Open)女雙冠軍的彭帥2021年11月2日在微博發文披露,她曾遭前中共國務院副總理張高麗強暴,是在全球各地掀起關注的反性騷擾「#我也是」(#MeToo)運動,首次波及中國共產黨高層之事件。大陸網管當局隨即全網封殺相關訊息,並禁止網友評論。<sup>8</sup>然而,來自國際上的壓力與抵制冬奧的呼聲,迫使北京政府採取輿論戰作為因應。正好給吾人觀察、分析與做成效檢驗的一個相當

難得的案例。

本文主要目的,即從2021年11月事件發生後,至截稿為止從政府、民間組織與個人等三個層次,探討中共為因應「彭帥」事件的形象危機所進行的輿論戰,並以指標性政府、組織或個人對北京輿論戰的發言做內容分析,檢驗北京策略的客觀成效及其所遭遇的困境。

#### 彭帥事件國際輿論壓力

彭帥自從指控中共前副總理張高麗 曾對她性侵後,從此下落不明,引發全球 關切這位曾經登上女子雙打世界排名第一 的網球明星安危。對此,可以分別根據先 後次序從國際組織、個人與政府等三個層 次分析北京所面臨的外部輿論壓力。

#### 一、國際組織輿論壓力

在國際組織的輿論壓力方面,「世界女子職業網球協會」(WTA)率先呼籲,彭帥遭到性侵的指控必須調查;國際網球總會」(International Tennis Federation, ITF)也喊話支持透明調查;聯合國(UN)則要求見到有關彭帥下落的證據。<sup>9</sup>不過,國際奧會卻有不同的輿論觀點,因而抵銷了國際輿論壓力力道。

- 6 最新事例請參閱王立、沈伯洋,阿共打來怎麼辦:你以為知道但實際一無所知的台海軍事常識(台 北市:大塊文化,2021年12月)。
- 7 揭仲,「以史為鏡」,收錄於赫伯特·麥馬斯特、譚天譯, (Herbert Raymond McMaster),全球戰場:美國如何擺脫戰略自戀,面對全球七大安全挑戰? (Battlegrounds: The Fight to Defend the Free World)(新北市:八旗文化,2022年01月)頁15。
- 8 楊昇儒,彭帥疑自曝與張高麗不倫 中國全網封殺禁評,中央社,2021/11/3, https://www.cna.com. tw/news/acn/202111030311.aspx
- 9中央社,彭帥與國際奧會主席視訊通話 聲稱「一切安好」,聯合報,2021/11/22。



(一)世界女子職業網球協會、世界職 業網球協會與聯合國輿論施壓

#### 1.世界女子職業網球協會

2022年11月14日,負責推展女子網球運動的最高國際組織「世界女子職業網球協會」(WTA)發聲明,呼籲務必「必須獲得全面、公平、透明且不遭到審批的調查」。WTA主席賽門(Steve Simon)表示:「事件涉及一位WTA的球員彭帥,令人深感擔憂,WTA是專為婦女的組織,我們始終堅持我們創立的原則:公平、機會與尊重,彭帥與所有婦女都應被傾聽而非被審批,有關她指控前中國領導高層涉及性侵的行徑,務必慎重嚴肅以對。」賽門另表示:「我們期待這個問題被妥善處理,球員的健康與安全是我們絕對且絕不讓步的首要之務,我們大聲疾呼是為了要伸張正義。」<sup>10</sup>

在遲遲未獲滿意答覆之後,WTA於 12月1日宣布,由於擔心前女雙球后彭帥 所受待遇,若2022年在中國舉辦賽事,參 賽球員及工作人員可能面臨風險,因此 即日起暫停在中國及香港的9場賽事。隔日,賽門在推特發文表示,如果有權勢的人能壓制女性的聲音,並掩蓋性侵指控,那麼WTA成立的基礎,即女性平等會遭受巨大挫折。「我不會,也不能讓這種事情發生在WTA和其球員身上」。因此,儘管中國大陸賽事取消會對WTA造成重大損失,但「中國領導人讓WTA別無選擇」。「WTA此舉贏得塞爾維亞球王喬科維奇的全力支持;美國退役球星兼WTA創始人金恩夫人則表明,WTA選擇站在歷史正確的一邊。」2

#### 2.世界職業網球協會

世界職業網球協會(ATP)主席戈登吉 (Andrea Gaudenzi)也分別於11月15日與12月5日表示他「對世界女子職業網球協會 (WTA)球員彭帥人身安全及下落不明深感憂心」,儘管「從WTA獲得彭帥安全的保證,讓他略微寬心」。<sup>13</sup>然而,WTA暫停所有在中國大陸及香港的賽事,並呼籲北京政府對彭帥做出的性侵指控進行全面和透明的調查,ATP卻拒絕跟進,<sup>14</sup>

- 10 Statement from Steve Simon, WTA Chairman & CEO, "WTA seeks full, fair and transparent investigation into sexual assault allegations against former Chinese leader", WTA, November 14, 2021, https://www.wtatennis.com/news/2350641/wta-seeks-full-fair-and-transparent-investigation-into-sexual-assault-allegations-against-former-chinese-leader
- 11 WTA, Steve Simon announces WTA's decision to suspend tournaments in China, WTA, December 3, 2021, https://www.wtatennis.com/news/2384758/steve-simon-announces-wta-s-decision-to-suspend-tournaments-in-china
- 12 藍孝威, WTA挺彭帥 中國9場賽事全喊卡,中國時報, 2021/12/03。
- 13 Lorenzo Ciotti, "ATP Statement Regarding Peng Shuai", ATP, Nov152021, https://www.atptour.com/en/news/atp-statement-regarding-peng-shuai; "Andrea Gaudenzi: 'We are worried about Shuai Peng'", Tennis World USA, Dec. 5, 2021, https://www.tennisworldusa.org/tennis/news/Tennis\_Interviews/105915/andrea-gaudenzi-we-are-worried-about-shuai-peng-/

14 於下頁。

國際網球協會(ITF)6日也正式表態不會跟進WTA停賽作法。ITF主席哈格提(David Haggerty)指出,身為網球運動管理機構,ITF支持所有女性權利。但認為「指控內容需要調查,我們將持續在幕後努力,直接尋求解決之道。」<sup>15</sup>

#### 3.聯合國

11月19日,聯合國(UN)要求見到彭 帥下落的證據,聯合國人權事務高級專員 公署(OHCHR)同時呼籲,應對彭帥提出 的性侵指控進行充分透明調查。聯合國人 權事務高級專員巴舍萊(Michelle Bachelet) 的發言人史勞塞爾(Liz Throssell)在瑞士日 內瓦對記者表示:「我們務必要見到她的 下落及是否平安的證據。我們也要求對她 的性侵指控進行充分透明調查。」史勞塞 爾說:「根據我們能夠取得的資訊,世界 女網前雙打冠軍彭帥自從在社群媒體上聲 稱曾經遭到性侵後,至今未曾傳出公開露 面的消息。」「我們要強調,知悉她的下 落和狀態及平安與否十分重要。我們認 為,對於她提出的指控展開調查至關重 要。」16

(二)國際奧會運動員委員會的作法引 發質疑

在全球高度關注彭帥安危之際,國際奧會運動員委員會(IOC AC)11月20日發表聲明表示,「與全球各地運動員社群一同,國際奧會運動員委員會非常擔心曾三度參與奧運競賽的彭帥處境。」然而,IOC卻強調,「經驗告訴我們,沉默外交是為這類問題提供解決方案的最好機會」,國際奧會也特別指出,他們得到稱彭帥目前很「安全」的保證。「此番言論被「人權觀察」(Human Rights Watch)質疑,「國際奧會竟然會接受該(中共)政府的保證,真令人震驚,尤其是一名女性奧運參賽者做出了這麼嚴重的指控」。18

11月21日,國際奧會運動員委員會發布一份新聞稿,聲稱主席巴赫(Thomas Bach)、國際奧會運動員委員會主席特霍(Emma Terho)、國際奧會中國委員李玲蔚與中國女子網球名將彭帥進行約30分鐘視頻通話。特霍在聲明中稱:「看到彭帥情

- 14 "Peng Shuai: ATP criticised for not joining WTA in suspending tournaments in China", BBC, December 2, 2021, https://www.bbc.com/sport/tennis/59502169
- 15 "ITF chief supports women's rights but won't suspend tournaments in China over Peng Shuai case", Tennis365, Dec.6, 2022, https://www.tennis365.com/tennis-news/itf-chief-david-haggerty-peng-shuai-china-tournaments/
- 16 "U.N. calls for proof of China's missing tennis star Peng Shuai's 'whereabouts and well-being'", CBS, Nov. 19, 2021, https://www.cbsnews.com/news/tennis-peng-shuai-china-un-calls-for-proof-whereabouts-well-being/
- 17 Wayne Sterling, "IOC defends 'silent diplomacy' in Peng Shuai case", CNN, Dec. 8, 2021, https://edition.cnn.com/2021/12/07/sport/ioc-peng-shuai-ioc-silent-diplomacy-intl/index.html
- 18 戴雅真,彭帥案情節特殊 明星光環令紙包不住火,中央社,2021/11/20,https://www.cna.com.tw/news/acn/202111200221.aspx

況良好,我鬆了一口氣,這是我們最關心的問題。她看起來很輕鬆。我向她提供了我們的支持,並強調在她方便的任何時候保持連繫,她顯然對此表示感謝。」聲明說道,國際奧委會主席巴赫邀請彭帥在他2022年1月抵達北京後共進晚餐,她欣然接受。<sup>19</sup>

不過,誠如我國外交部所說,雖然彭帥曾與國際奧林匹克委員會主席巴赫視訊,聲稱安全無恙,但國際社會仍普遍關切彭帥的人身自由及言論自由。<sup>20</sup>24日,歐盟成員國大使認為國際奧會主席視訊仍無法消除外界疑慮,呼籲北京提供「可驗證的證據」,說明彭帥的安危與下落。歐盟對外事務部(EEAS)發言人馬斯拉里(Nabila Massrali)在聲明中表示:「我們已看到據信是來自彭帥的談話和她公開露面的畫面。然而,關於受侵害的指控和她兩周未露面的情況仍非常令人擔憂。」<sup>21</sup>日本《朝日新聞》懷疑IOC此舉是安撫北京的配合演出。再者,IOC親自背書的視訊通話,不僅完全沒有公開影片和對話

內容,只有單方面的主席文字聲明,繞 過WTA直接和彭帥連繫的舉動也備受質 疑。<sup>22</sup>

更讓國際對IOC和巴赫感到氣憤的 是,全場只讓IOC成員參與,而且三位 IOC成員都沒有網球背景的人士,卻完 全排除了應該在場的國際女子網球協會 WTA。對此,WTA11月22日表示,彭帥 與國際奧委會主席巴赫的視頻通話並沒有 解決或減輕外界對她安危的擔憂。WTA 主席賽門「仍然不清楚彭帥是否自由,是 否能夠在沒有脅迫或外部干擾的情況下自 行做出決定和採取行動」。他也再度呼 籲,對彭帥的性侵指控進行全面、公正和 透明的調查。23德國運動員協會(Athleten Deutschland e. V.)12月6日發布的一份聲明 中稱,國際奧委會迄今兩次就彭帥事件表 態,都沒有提及彭帥消失3個星期的事實 以及她提出的性侵指控,這不能不讓人擔 憂,國際奧委會把政治和經濟利益置於保 護運動員之上。24

大赦國際的中國研究員阿卡德(Alkan

- 19 "IOC President and IOC Athletes' Commission Chair hold video call with Peng Shuai", Nov. 21, 2021, https://olympics.com/ioc/news/ioc-president-and-ioc-athletes-commission-chair-hold-video-call-with-peng-shuai
- 20 鍾佑貞,彭帥事件 外交部:人民應免於「被消失」恐懼,中央社,2021/11/23,https://www.cna.com.tw/news/aipl/202111230299.aspx
- 21 "EU calls for 'verifiable proof' from China on welfare of tennis star Peng Shuai after sexual assault claim", AFP, Nov.24, 2021, https://hongkongfp.com/2021/11/24/eu-calls-for-verifiable-proof-from-china-on-welfare-of-tennis-star-peng-shuai-after-sexual-assault-claim/
- 22 轉引自,國際奧會護航中國官媒:「#彭帥在哪裡?」的冬奧輿論戰,轉角24小時,2021/11/22, https://global.udn.com/global vision/story/8662/5907853
- 23 Emma Kemp and Daniel Hurst, "Peng Shuai: IOC accused of 'publicity stunt' over video call", The Guardian, Nov.21, 2022.
- 24 於下頁。

Akad)表示,這次視頻通話對緩解外界的 憂慮沒有什麼作用。他說:「國際奧林匹 克委員會正在進入危險的水域。過去,我 們看到各種類似的情況,人們別無選擇, 只能說出他們被指示該說的事情。」<sup>25</sup>人 權觀察的中國研究員王亞秋在推特上指 出,國際奧會與彭帥進行通話的舉動,儼 然讓該組織開始扮演散播北京外宣的角 色。<sup>26</sup>

#### 二、個人層次輿論壓力

彭帥事件引發全球體壇名將出面聲援,18座大滿貫賽后冠的球星艾芙特(Chris Evert)在網路上號召以主題標籤「#彭帥在哪裡」(#WhereIsPengShuai)發文,<sup>27</sup>法國女將柯爾妮(Alize Cornet)也響應號召並說「我們別裝聾作啞」。<sup>28</sup>由於獲得廣泛回響,推特上越來越多人開始標註「#彭帥在哪裡」主題標籤,不少現役和退役網球選手紛紛藉此表達對彭帥安危的關切。

除上述人物外,美國退役球星金 恩夫人(Billie Jean King)、娜拉提洛娃 (Martina Navratilova)、法國退役名將

表1 國際知名網球選手透過媒體、社交軟體聲 援彭帥談話一覽表

11年11日	I #-/m	4年11年	及云市宏
時間	人物	媒體	發言內容
11月15日	喬 科 維 奇(Novak Djokovic)	記者訪問	老實說我對她的消失感到震 驚。」「只希望她能平安,這 實在太可怕了…我能想像她家 人的感受,我的意思是,她失 蹤的事。
11月17日	大坂直美	推特	我最近聽到網壇有人在揭露性 侵過往後音訊全無。無論如何 審查都是不OK的。
11月18日	克萊絲特 絲(Kim Clijsters)	推特	我們所有球員,無論男女,都 必須予以支持。我們必須知道 她人平安!」
11月19日	小威廉絲 (Serena Williams)	推特	我聽到有關我的同行彭帥消息 後深感震驚和不安。希望她人 平安,也希望能盡快找到她。 此事必須調查,我們絕不能保 持沉默。
11月20日	費 德 瑞 (Roger Federer)	記者訪問	整個網球大家庭都挺她,我希望很快就會有來自她的好消息。
11月20日	納達爾(Rafael Nadal)	記者訪問	我追蹤並閱讀有關彭帥的消息,即使我未掌握到全部資訊,最重要的莫過於知悉她是否OK。
11月20日	莫瑞(Andy Murray)	推特	引用網球女將卡雷茨科娃 (Barbora Krejcikova)在WTA年 終賽冠軍感言中提到有關自由 的絲絨革命,這給了大家希 望,未來可以有所改變。
11月20日	小馬克安 諾(Patrick McEnroe)	推特	我們想知道,我們必須知道」 彭帥在哪裡。

資料來源:作者歸納自美聯社、路透社、法國團隊 報、中央社。

- 24 德國之聲,彭帥事件: IOC受壓,國際網聯繼續中國比賽,德國之聲,2021/12/07。
- 25 "Tennis-IOC Entering 'Dangerous Waters' With Peng Video Call, Says Amnesty International", Reuters, Nov. 22, 2021, https://www.usnews.com/news/world/articles/2021/11/22/tennis-ioc-entering-dangerous-waters-with-peng-video-call-says-amnesty-international
- 26 Michael Pavitt, "IOC warned against "inappropriate" Peng Shuai meeting during Beijing 2022", February 1, 2022, https://www.insidethegames.biz/articles/1118635/peng-shuai-ioc-beijing-2022-warning
- 27 "Evert joins tennis chorus of #WhereIsPengShuai", France24, Nov. 14, 2021, https://www.france24.com/en/live-news/20211114-evert-joins-tennis-chorus-of-whereispengshuai
- 28 Alex Boyden, "Cornet worried for the disappearance of Peng Shuai after accusations to top Chinese politician", November 14, 2021https://tennistonic.com/tennis-news/377812/sexual-abuse-cornet-worried-for-the-disappearance-of-peng-shuai-after-accusations-to-top-chinese-politician/

茉莉絲摩(Amelie Mauresmo)、曾與謝 淑薇搭檔的捷克名將史翠可娃(Barbora Strycova)、英國名將莫瑞(Andy Murray)的母親茱蒂(Judy Murray)等人都有相關推文。男網方面,瑞士好手瓦林卡(Stan Wawrinka);法國的馬育(Nicolas Mahut)、佩爾(Benoit Paire);義大利的佛尼尼(Fabio Fognini);西班牙的羅培茲(Feliciano Lopez)等人也紛紛推文聲援。<sup>29</sup> 連曾助西班牙贏得世界盃的足球明星皮克(Gerard Pique)也在社群媒體上加入支持行列。<sup>30</sup>

此外,倡議人士今年1月29日在澳洲網球公開賽女單決賽登場前發放1000件「彭帥在哪裡?」T恤,部分觀賽民眾也穿著這一上衣進場,加入聲援行列。發起以T恤挺彭帥活動的其中一人的巴夫魯(Drew Pavlou)表示,活動參與者將T恤分送給要進入墨爾本球場的民眾,希望在決賽期間透過轉播,把「彭帥在哪裡?」這一訊息傳遞到全世界。31

#### 三、國家層次輿論壓力

在各國官方層次輿論壓力方面,美 國白宮發言人莎琪(Jen Psaki)11月19日要 求中國大陸交代彭帥下落,證明她人身安 全。她表示,任何性侵指控都應獲得調 查,美國支持女性發聲與究責能力,也會 持續捍衛言論自由。3223日,美國國務院 發言人普萊斯(Ned Price)在媒體簡報被問 及此事時表示,美國密切關注彭帥的情 況,美國與全球各地同樣關切彭帥動向, 也都期望見到她安全。他還說,美國持續 支持個人自由發言並追究性侵責任,也相 信世界任何地方的任何這類報告都應調 查。尤其是中國大陸「對批評採取零容忍 態度,以及試圖讓發聲者緘默的紀錄」。 3311月20日,英國外交部在聲明中指出, 「我們對彭帥似乎下落不明深表關切,正 密切關注此案」,還要求北京當局「應就 彭帥的安全與下落緊急提供可驗證的證 據」。聲明也表明:「每個人都應該被允 許暢所欲言, 毋須擔心是否會產生不良

- 29 盧映孜,彭帥在哪裡 小威、克萊絲特絲等網壇球星齊聲援,中央社,2021/11/19,https://www.cna.com.tw/news/firstnews/202111190019.aspx?topic=3701
- 30 劉文瑜,彭帥在哪裡 納達爾與費德瑞:網壇大家庭挺妳,中央社,2021/11/21,https://www.cna.com.tw/news/acn/202111210023.aspx
- 31 "Drew Pavlou calls on Tennis Australia to hold minute silence for Peng Shuai at Australian Open", The Greek Herald, Jan. 28, 2022, https://greekherald.com.au/sports/drew-pavlou-calls-tennis-australia-hold-minute-silence-peng-shuai-australian-open/
- 32 "Jen Psaki says Biden wants 'verifiable proof' from China of missing tennis star Peng Shuai's well-being", Business Insider, NOV 20, 2021, https://www.businessinsider.in/sports/news/jen-psaki-says-biden-wants-verifiable-proof-from-china-of-missing-tennis-star-peng-shuais-well-being/articleshow/87808878.
- 33 "US follows situation of Chinese tennis star Peng Shuai. Closely", EX Bulletin, November 23, 2021, https://exbulletin.com/sports/1298356/

影響。全球所有性侵通報都應該受到調查。」<sup>34</sup>

在國際奧會釋出與彭帥對談視頻 後,法國外交部長勒德里安(Jean-Yves Le Drian)11月21日警告,「在這個事件上, 我只希望一件事,就是彭帥女士能發聲。 中國大陸當局應該讓彭帥自己說話」,否 則「我們將採取外交行動」。35同一天, 日本外相林芳正指出,東京正關注彭帥的 人身安全問題。36我國外交部也在11月23 日呼籲北京政府應切實保障人權、婦女的 人身安全、言論自由及人民免於「說真話 後被消失」的恐懼。外交部堅定支持任何 國家的女性都有免於遭受侵犯或其他形式 暴力的基本人權,並應有充分言論自由表 達意見,呼籲北京當局應就事實進行公正 客觀及透明的調查。3712月10日,歐洲聯 盟在世界人權日批評中國大陸侵犯人權, 敦促北京對她提出的性侵犯指控進行全 面、公正和透明的調查。38

值得注意的是,美國12月6日宣布, 因中國大陸在新疆進行「種族滅絕」和 「危害人類罪」等侵犯人權行為,將不派 任何官方代表出席北京冬奧,但外交抵制 不會影響美國運動員參與北京冬奧。39之 後,澳洲12月8日率先響應外交抵制北京 冬奧。同日,英國首相強生在國會也表 示,英國不會有部長或官員出席冬奧,形 成「實質上」外交抵制。40加拿大總理杜 魯多(Justin Trudeau)表明:「如同在世界 各地的夥伴一樣,我們對中國政府一再侵 犯人權極其關切,因此我們今天宣布,我 們這個冬季不會派任何外交代表參加北京 奧運。」他還說:「過去幾年來,我們一 直清楚表明對於人權侵犯的嚴正關切,這 次是我們對人權侵犯行為表達嚴正關切的 持續動作。」41之後,科索沃總統奧斯曼 尼(Viosa Osmani)決定加入抵制北京冬奧 的行列。42德國、日本等國雖不願用外交 抵制的字眼,但也不派政府官員參加。

- 34 彭帥似下落成謎 英國籲北京拿出可驗證證據,法新社,2021/11/21,https://today.line.me/tw/v2/article/wJ2315E
- 35 "Jean-Yves Le Drian asks that Peng Shuai speak freely", Teller Report, Nov. 21, 2021, https://www.tellerreport.com/sports/2021/11/21-jean-yves-le-drian-asks-that-peng-shuai-speak-freely.SJwyGjkudt.html
- 36 國際奧委會:非常擔心彭帥處境,聯合報,2021/11/22。
- 37 鍾佑貞,彭帥事件 外交部:人民應免於「被消失」恐懼,中央社,2021/11/23,https://www.cna.com.tw/news/aipl/202111230299.aspx
- 38 中央社,歐盟批評中國侵犯人權 列舉事跡包括彭帥事件,聯合報,2021/12/11。
- 39 林良齊,美國開第1槍 外交抵制北京冬奧,旺報,2021/12/08。
- 40 吳亮賢, 英澳響應美國 外交杯葛北京冬奧, 聯合報, 2021/12/09。
- 41 林汪靜,追隨盟友加拿大外交抵制冬奧,聯合報,2021/12/10。
- 42 中央社,指中國大陸侵犯人權 科索沃加入外交抵制北京冬奧,聯合報,2021/12/10。

#### 中國大陸的輿論回應策略

在彭帥事件上,中國大陸遭遇到國際組織、政府、具輿論影響力知名運動員與國內社會的關注與壓力,因此不僅需要分別從個人、國內、國際與組織層級做出輿論回應,更須避免讓此一性侵事件延燒人權議題,阻礙北京所主辦的冬季奧運會。

#### 一、中共官方輿論的三線策略

在中共官方輿論回應策略上,北京 採取三線策略,第一線的官方堅守沈默、 封鎖信息的立場,避免讓彭帥事件在國際 與國內延燒;第二、三線則分別由偽裝成 民間組織的新聞媒體,以及扮演彭帥「友 人」、「知情人士」或「二手轉達」的個 人名義向社會大眾與國際釋疑。

(一)第一線官方封鎖訊息、拒答疑問過去幾年,不論中國大陸企業界人士、社運人士或一般民眾,愈來愈多人批評共產黨高層之後便消失,或因參加肅貪、民主或勞工運動而下落不明。某些失蹤者數周或數月後現身,但未說明消失源因,可能被警告不得聲張曾遭羈押。43美國著名的中國法律專家孔傑榮(Jerome Cohen)2021年11月23日在美國智庫「外交政策協會」所發表的一篇評論即引述彭帥

事件做為案例,說明中國大陸政府有很多方法讓其所不信任的人士消失,以及以強迫失蹤來逼迫批評者噤聲。44

誠如孔傑榮所論,在彭帥遭受性侵 貼文公布後立刻引發大陸輿論熱議,大陸 網管當局隨即全網封殺相關訊息,使得該 貼文僅20分鐘就被刪除,該帳號也都一併 消失並禁止網友評論;<sup>45</sup>同時,中共官方 保持沉默且迴避外界的詢問;事件發生後 的11月3日的中共外交部例行記者會大陸 官方首度正面回應彭帥事件。北京外交部 發言人汪文斌回應外界疑問時稱:「我沒 有聽說,這也不是一個外交問題,下一個 問題」。事後,這段有關彭帥、張高麗的 問答被視為「敏感問題」,沒有被記載在 中國外交部事後公布的例行記者會文字紀 錄中。<sup>46</sup>

除第一線面對的中共外交部始終以「並非外交問題」迴避外,諸如中國網球協會、中國國家體育總局等機構在面對外媒詢問時均不應答。至於大陸所有官方媒體更是全面噤聲,未對此進行報導,各界也無法聯繫到當事人彭帥或張高麗現身說法。直到國際壓力升高,才微調作法讓彭帥在受到監視與控制情況下接受採訪,或由自稱「友人」、媒體工作者代為發聲。

與此同時,中國大陸切斷所有國際

- 43 李京倫,彭帥與國際奧會主席視訊30分鐘,聯合報,2021/11/23。
- 44 Jerome A. Cohen, China's Disappeared: How Beijing Silences Critics, CFR, November 23, 2021, https://www.cfr.org/in-brief/peng-shuai-china-disappeared-how-beijing-silences-critics
- 45 羅印冲,彭帥自揭與張高麗不倫 微博秒刪,聯合報,2021/11/04。
- 46 外媒問彭帥、張高麗不倫事件汪文斌:非外交問題,世界日報,2021/11/04。

相關資訊與報導。有線電視新聞網(CNN) 主播庫柏(Anderson Cooper)11月18日晚在 節目中說,CNN報導內容只要一提到彭 帥失蹤,中國大陸地區的播出訊號馬上 就被北京切斷,避免有關彭帥失蹤的更 多報導。47CNN女主播艾琳·柏納特(Erin Burnett)同日也在「第一線上」(Out Front) 節目中說,中共政府發言人被問到彭帥 下落時,回答稱彭帥事件「並不是外交 問題」。柏納特接著說:「這點我能理 解,但就在我講這些話的同時,中國將把 CNN訊號拉黑,因為他們不想讓消息被 報導出來。」48日本放送協會(NHK)11月 21日與12月2日晚間對海外播放的新聞中 報導WTA基於憂心彭帥安危而宣布暫停 中國賽事,結果這段報導遭到斷訊,畫面 顯示「訊號異常」。上述情況,顯示出北 京當局為了讓國內不要關注彭帥事件,而 進行徹底的資訊管制。49

(二)二、三線偽組織或個人層次輿論 策略

人權觀察的中國研究員王亞秋指 出,中國大陸政府習慣的作法是「當外界 開始詢問特定人士的下落或安危時,他們 便會運用照片或影片讓這些人現身,並在影片中強調自己一切都好」。北京在回應海外維吾爾人詢問新疆家人下落時,也用了類似的手法。王亞秋表示,「雖然外界可能認為中國政府的作法無法真的提供有效證明,但這個現象也證明對中國的外宣系統來說,最重要的是政府高層如何看待他們的表現。至於國際社會如何解讀他們的作法,對他們來說影響不大。」<sup>50</sup>

儘管中國大陸想方設法透過信息封鎖減低彭帥事件的人權記錄傷害,然而擁有國際性體育明星光環的彭帥引發國際關注,致使北京無法如以往壓住消息。國際組織、知名運動家與歐美政府先後公開呼籲對彭帥遭權貴性侵的指控「必須獲得全面、公平、透明且不遭到審批的調查」後,中國環球電視網(CGTN)11月18日在官方推特帳號發文稱,彭帥給世界女子職業網球協會主席賽門發了一封電郵,並且附上電郵截圖。內文表示「WTA官網最近發布的新聞內容沒有與我確認,也沒有取得我本人的證實,並在沒有我的同意下發布」、「發布的新聞並非事實,包括有關性侵的指控。我沒有失蹤,我人也

- 47 Mark Joyella, "CNN Says Its Signal Has Been Blocked In China Over Peng Shuai Coverage", Forbes, Nov 18, 2021, https://www.forbes.com/sites/markjoyella/2021/11/18/cnn-says-its-signal-has-been-blocked-in-china-over-peng-shuai-coverage/?sh=72d961a01c8a
- 48 Sinead Baker, "CNN anchors say China blacks out their broadcast every time it mentioned the tennis star Peng Shuai's disappearance", Nov. 19, 2021, https://news.yahoo.com/cnn-anchors-china-blacks-broadcast-100751719.html
- 49 顧荃, NHK新聞報導彭帥事件 在中國二度遭斷訊,中央社,2021/12/3, https://www.cna.com.tw/news/aopl/202112030278.aspx
- 50 袁斌:彭帥的「照片亮相」與薛蠻子的「電視認罪」,大紀元,2021/11/26。

沒有不安全。我只不過在家休養,一切都好。」這封電郵並稱「未來如果有機會,期望與你們全體一起提倡中國網球」,還說「我希望中國網球蒸蒸日上」。<sup>51</sup>但這封郵件反遭各界質疑,普遍認為並非出自彭帥之手。<sup>52</sup>

對此,賽門發布聲明表示,他很難相信這封電郵是彭帥本人或有人代表她撰寫的,這讓他更為關切彭帥的安危。他補充說:「彭帥必須獲准在不受任何一方的脅迫和威脅下自由發言,她的性侵指控

必須獲得尊重,並進行完全透明、毫無審查的調查。」<sup>53</sup>BBC駐北京記者麥迪文 (Stephen McDonell)轉發了這則推文,但問說:「電郵截圖上為何還看得到游標?是誰在什麼時候截的圖?是誰寄的?」 CNN也在報導中強調,他們無法獨立證實這則電郵的真偽。<sup>54</sup>

隔天下午的中共外交部例行記者會上,面對連番詢問,發言人趙立堅仍重申,「這不是外交問題,我也不掌握你提到的有關情況」。中國網球協會、中國國

Hello everyone this is Peng Shuai.

Regarding the recent news released on the official website of the WTA, the content has not been confirmed or verified by myself and it was released without my consent. The news in that release, including the allegation of sexual assault, is not true. I'm not missing, nor am I unsafe. I've just been resting at home and everything is fine. Thank you again for caring about me.

If the WTA publishes any more news about me, please verify it with me, and release it with my consent. As a professional tennis player, I thank you all for your companionship and consideration. I hope to promote Chinese tennis with you all if I have the chance in the future. I hope Chinese tennis will become better and better.

Once again, thank you for your consideration.

圖1 遭到懷疑的彭帥電子郵件內容

資料來源:twitter.com/CGTNOfficial

- 51 中國官媒發布「彭帥聲明」 說她一切安好,法新社,2021/11/18, https://today.line.me/tw/v2/article/JPB7xWP
- 52「大家好,我是彭帥」:中國官媒公布彭帥消失後聲明,外界更擔心她安危,關鍵評論, 2022/11/17,https://www.thenewslens.com/article/159084
- 53 蔡佳敏,彭帥「我沒失蹤」聲明登中國官媒 WTA主席:更擔心她安危,中央社,2021/11/18, https://www.cna.com.tw/news/firstnews/202111180029.aspx
- 54 KS Arpita, "Breezy Explainer: Emails from Peng Shuai, a Tennis star cast doubt", Nov. 18, 2021, https://www.breezyscroll.com/sports/breezy-explainer-emails-from-peng-shuai-a-tennis-star-cast-doubt-heresthe-full-story/

家體育總局等單位也接獲駐北京外媒查證彭帥的近況,但都未給予答覆。<sup>55</sup>但當天晚上,一個被推特標示為「中國國營媒體」的帳號@shen\_shiwei(中國央視記者沈詩偉)11時許在推特張貼4張照片,其中可見面帶笑容的彭帥正在逗貓玩耍,還有一張她拿著功夫熊貓玩偶的照片。推文說,照片來自於彭帥的微信朋友圈,她還表示「週末愉快」。<sup>56</sup>《環球時報》總編輯胡錫進也轉發此一推文,並稱他從「個人消息來源」確認相片顯示的確實是彭帥現況。胡錫進還說,彭帥過去幾天自由地留在自己家中,不想被打擾,很快就會現身出席公開活動。<sup>57</sup>

20日,《環球時報》總編輯胡錫進 在推特再度以英文上傳一段25秒的影片。 第一段是「彭帥和教練及友人在餐廳吃晚 餐」的影片,希望證明她安全無虞。<sup>58</sup>第 二段則是彭帥出席FILA KIDS鑽石杯青少 年網球挑戰賽總決賽時面帶微笑和揮手, 還為孩子在一顆顆巨大網球上簽名。國際 奧林匹克委員會21日也表示,主席巴赫與 彭帥視訊通話30分鐘,她向大家報平安, 也希望各方尊重她的隱私,並說將繼續投入熱愛的網球運動。<sup>59</sup>22日,中共外交部宣稱,彭帥近期曾參與公開活動。不過,趙立堅也重申,彭帥的事情並非外交議題。然而,因為第一段影片對話內容刻意提到時間,真實性引發外界懷疑。

接著,總部位於北京的香港德世界 體育有限公司(Global D-Sports)總裁、自 稱是網球女將彭帥友人的丁力(Ding Li)繼 21日在推特發布與彭帥聚餐照後,26日又 發布號稱是彭帥發給國際女子網球協會主 席賽門的電郵截圖。他在給BBC的一封電 子郵件中寫道,彭帥「完全沒有什麼監督 和壓力,當然更沒有懲罰。」稱她「只是 希望自己在家中好好休息」。他說北京當 局目前沒有針對彭帥的指控啟動調查,也 沒有採取任何行動。丁力還指責賽門,彭 帥「已經明確表態她是安全的,並且發了 她的視頻和照片...他卻避而不談。」當被 問及為何彭帥選擇與國際奧委會進行視訊 聯絡,而非WTA時,丁力聲稱這是由於 賽門將彭帥的聯繫方式告訴了10多名網球 運動員和媒體機構,導致她被許多電話打

- 55 邱國強,彭帥在哪裡?中國官方始終沉默迴避作答,中央社,2021/11/19,https://www.cna.com.tw/news/acn/202111190138.aspx
- 56 AFP, "Unverified photos of tennis player Peng Shuai posted online", France24, Nov. 20, 2021, https://www.france24.com/en/live-news/20211120-unverified-photos-of-tennis-player-peng-shuai-posted-online
- 57 周慧盈,彭帥「近照」引熱議 中國網上依舊難覓她蹤跡,中央社,2021/11/20,https://www.cna.com.tw/news/firstnews/202111200022.aspx?topic=3701
- 58 施施,彭帥出席網球賽事畫面曝光 WTA: 不足以化解疑慮,中央社,2021/11/21,https://www.cna.com.tw/news/firstnews/202111210178.aspx
- 59 楊昭彦,中國外交部:彭帥近期曾參與公開活動,中央社,2021/11/22,https://www.cna.com.tw/news/acn/202111220219.aspx

# 作戰研究 |||||

擾。丁力說,這導致彭帥的生活「受到嚴重影響」,這和她不與賽門通話「有很大關係」。<sup>60</sup>

12月19日,中國大陸「環球時報」 記者陳青青(Qingqing Chen)在推特上發布 1段7秒的影片,畫面可見彭帥似乎正與中 國大陸籃球明星姚明交談,彭帥面帶微 笑,姚明說話的內容則聽不清楚。陳青青 表示,自己的一個「朋友」將這段影片傳 給她,影片則是在上海的一場越野滑雪推 廣活動中拍攝。陳青青還貼出一張照片, 顯示彭帥、姚明與奧運帆船冠軍徐莉佳和 退役桌球運動員王勵勤以上海楊浦大橋為 背景合影。<sup>61</sup>

對於中共官媒密集分享與彭帥相關的照片與影片的作法,德國特裡爾大學漢學系教授古思婷(Kristin Shi-Kupfer)認為,這顯示中國共產黨現在使用的是相當積極的宣傳策略,且與過往相比,北京政府也巧妙地讓如國際奧委會這樣的國際組織參與其中。她告訴德國之聲:「以前類似的情況下,北京方面只會保持沉默,但現在反應更快而且直接將自己的敘述內

容和自己的表述形象放在國際話語輿論中。」<sup>62</sup>

#### 二、對國際組織的回應

WTA鑑於中國女網名將彭帥指控性 侵卻遭打壓一事,宣布立即暫停在中國 大陸舉行賽事。對此,中共外交部12月 2日表示,反對「把體育政治化」,大 陸外交部所公布的記者會實錄也未記載 這一題。<sup>63</sup>中國網球協會(Chinese Tennis Association,CTA)也對這一決定表示憤慨 和堅決反對,指稱WTA以「保護球員」 為名的單方面決定,是「基於虛構資訊所 做出。這不僅會對這名女運動員造成困擾 和傷害,還會嚴重損害女子網球運動員公 平競賽的機會」。但CTA相關文字未直接 點名「彭帥」二字。<sup>64</sup>

同一天,先前為彭帥發文的中共官 媒記者沈詩偉再度以英文發文,聲稱彭帥 寫信給WTA主席賽門,對停賽的「不公 平決定表達震驚」。沈詩偉聲稱經他「確 認的消息來源」除告知上述訊息外,還指 彭帥還要求賽門別再對她的隱私「斷章取 義」,且停止發表相關言論。沈詩偉儼然

- 60 "Peng Shuai: Man claiming to know athlete says WTA head ignored mail Published", November 26, 2021, https://www.bbc.com/news/world-asia-china-59426312
- 61 Qingqing\_Chen, A friend sent me this video showing Chinese tennis star player Peng Shuai talked with Yao Ming, one of the most beloved players in NBA history, this morning at an event "FIS Cross-Country Skiing China City Tour' in Shanghai., Twitter, Dec. 20, 2021, https://twitter.com/qingqingparis/status/1472453013084131330
- 62 德國之聲,手法幾乎相同...彭帥事件連鎖效應 專家聚焦陸「強迫失蹤」作法,德國之聲, 2021/11/24, https://www.dw.com/zh
- 63 呂佳蓉,為彭帥WTA禁止在中國所有賽事 北京低調回應,聯合報,2021/12/02。
- 64 WTA 聲援彭帥宣布在中國停賽 中網急跳腳、陸外交部嗆:把體育政治化,蘋果日報, 2021/12/02。

成為「彭帥的代言人團」之一,<sup>65</sup>但沈並未透露其「確認的消息來源」究竟為何,大陸官媒也未有相關報導,上述內容真實性也無法確認。<sup>66</sup>

彭帥宣布退休後,有「戰狼」外 交官封號的中國與全球化智庫副主任高 志凱,登上澳洲談話節目《60分鐘》 (60 Minutes)接受主持人史坦福特(Tom Steinfort)的專訪,雙方針對彭帥性侵疑雲 進行討論,但他不認為彭帥有遭侵犯的可 能性。史坦福特提問:「您認為彭帥是一 名健美且強壯的專業運動員,因此她不太 可能遭到性侵犯?」高志凱回應:「以身 體素質來看,她相當強壯,她是一個很 高的人,她有175公分高,比我還高,以 我的身高為例,嘗試佔彭帥便宜,別想 了吧,你是沉浸在幻想中吧,我會這麼 說。」<sup>67</sup>

#### 三、對國際抵制冬奧的回應

針對美國外交抵制2022年北京冬奧會,中共外交部發言人趙立堅12月7日在例行記者會中回應,美方做法嚴重違背奧林匹克憲章確立的體育運動政治中立原則,站在了全世界廣大運動員和體育愛好者的對立面。中方對美方表態強烈不滿、堅決反對,已向美方提出嚴正交涉,並將

作出堅決反制。趙立堅警告,美方應停止 將體育運動政治化,停止干擾破壞北京冬 奧會的言行,否則將損害兩國在一系列重 要領域和國際地區問題上的對話合作。中 共駐美國大使館發言人劉鵬宇甚至表示, 「從來沒有向美國政客發出邀請。事實 上,沒人關心這些人來或不來,這對北京 冬奧會的成功舉辦不會有任何影響。」<sup>68</sup>

對於澳洲、英國、加拿大12月8日響 應美國外交抵制北京冬奧,汪文斌隔日表 示,「中國原來就沒有向相關國家發出邀 請,他們的官員來或不來,都一樣將看到 北京冬奧會的成功舉辦」,他並強調不擔 心「連鎖效應」因為「國際社會的絕大多 數國家都支持、贊成北京冬奧會的成功舉 辦。」69北京駐加拿大使館則嘲諷,加方 炒作「外交抵制」北京冬奧,完全是「政 治自嗨。」70針對澳洲,汪文斌堅持冬奧 會不是政治作秀和操弄的舞台,澳方做法 嚴重違背《奧林匹克憲章》確立的體育運 動政治中立原則,也充分暴露出澳洲政府 對個別國家盲目追隨,亦步亦趨,到了不 分是非、毫無底線的程度。中國大陸駐澳 洲大使館則稱,中澳關係陷於目前的困 境,責任完全在澳洲。澳方不派官員出席 北京冬奧,與其所謂希望改善中澳關係的

<sup>65</sup> 邱國強,官媒代言:彭帥對WTA中國停賽震驚 要賽門噤聲,中央社,2021/12/4,https://www.cna.com.tw/news/acn/202112040068.aspx

<sup>66</sup> 張國威, WTA停辦中國賽事 官媒代彭帥表震驚, 旺報, 2021/12/05。

<sup>67</sup> 彭帥遭侵犯?中國戰狼外交官反嗆:別想了吧、她又高又強壯,自由時報,2022/02/14。

<sup>68</sup> 藍孝威,美外交抵制 大陸警告將堅決反制,旺報,2021/12/08。

<sup>69</sup> 林汪靜, 美英澳加抵制北京冬奧 陸外交部:原本就沒邀請他們,聯合報,2021/12/09。

<sup>70</sup> 藍孝威, 英加跟進抵制 大陸: 不值得擔心連鎖反應, 旺報, 2021/12/10。

# 作戰研究 |||||

公開表態背道而馳。71

大陸外交部12月13日表示,個別國家「利用北京冬奧會搞政治作秀和政治操弄不得人心,也絕不會得逞」。<sup>72</sup>然,就在國際社會掀起外交抵制北京冬奧聲浪之際,奧林匹克峰會公告強調「堅決反對將奧林匹克運動與體育政治化」,同時也強調國際奧委會、奧運會以及整個奧林匹克運動保持政治中立的重要性。<sup>73</sup>俄羅斯奧會主席波茲尼亞科夫(Stanislav Pozdnyakov)也聲援北京表示:「這些措施全然是政治性質...我們真的希望它們不會讓奧運蒙上陰影。」<sup>74</sup>

與此同時,中共外交部表示,包括俄羅斯總統普丁、中亞五國總統,及聯合國秘書長古特雷斯等超過30位國家領導人與國際組織負責人出席,<sup>75</sup>其中,最有份量的是俄羅斯總統普丁,<sup>76</sup>其他參與的國家領導人還包括阿根廷、巴基斯坦與蒙古,伊朗則表示會派出相符資格的官員出席。<sup>77</sup>上述許多國家都與中國大陸和俄羅斯一樣,被排除在美國總統拜登去年十二月舉行的為期兩天的視訊民主峰會之外。

此外,儘管美國宣布將外交抵制,不派任何官員與會,但以美國國務院為主的46名官員,仍向中方申請簽證參與冬奧,這和美國去年12月初信誓旦旦向全球宣布要「外交抵制」北京冬奧,形成強烈對比。78

大陸國家主席習近平2022年1月25日 在北京會見國際奧委會主席巴赫,聲稱舉 辦冬奧得到國際社會支持。<sup>79</sup>2月6日,習 近平在北京人民大會堂會見出席冬奧開幕 式的巴基斯坦總理伊姆蘭·汗時表示,中 方在國際事務中主持公道正義,不惹事, 也不怕事;並稱中方有能力、有信心維護 好自身的主權、安全、發展利益。<sup>80</sup>

#### 四、導演彭帥個人層次回應

儘管中國大陸當局透過第一、二與 三線輿論管道,試圖解決彭帥貼文所造成 的人權與外交形象衝擊,但到了12月月中 旬,不僅沒有達到輿論戰目標,反而更激 發更多的疑慮與外交壓力。因此,北京調 整策略讓彭帥本人在監控情況下現身說 法,解決前述輿論管道所不能的問題。

12月19日,彭帥開始現身「2021國

- 71 林勁傑,中國反鳴 冬奧不是政治作秀舞台,旺報,2021/12/09。
- 72 林汪靜, 陸外交部: 利用北京冬奧搞政治作秀不得人心, 聯合報, 2021/12/13。
- 73 許依晨, 奧林匹克峰會: 堅決反對奧運和體育政治化, 旺報, 2021/12/13。
- 74 中央社,美加英澳外交抵制北京冬奥俄羅斯奧會批沒意義,聯合報,2021/12/09。
- 75 李弘斌,北京冬奧開幕 普丁等30餘國領導人出席 中華代表團第11順位進場,中國時報, 2022/02/05。
- 76 林則宏,新聞眼/冬奧登場「習普麻吉」拜登看見最忌憚一幕,聯合報,2022/02/05。
- 77 張國威, 美帶頭外交抵制 普丁出席最大咖,中國時報, 2022/02/05。
- 78 大陸核發46名美國官員冬奧簽證,旺報,2022/01/20。
- 79 羅印冲,抵制聲中南韓議長將出席冬奧,聯合報,2022/01/26。
- 80 羅印冲,習近平:中方不惹事也不怕事有能力維護好主權等利益,聯合報,2022/02/06。

際雪聯城市越野滑雪中國巡迴賽上海楊浦站」決賽現場並在接受星媒《聯合早報》採訪時表示,從未說過、寫過任何人性侵她,並表明她早前寫給國際女子網球協會主席的信「完全出自本人意願」,而她「一直都很自由」。她又表明,之前寫給賽門的信,中文都是她本人寫的,而且「完全出自本人的意願」。<sup>81</sup>不過此舉仍未緩減WTA對她的擔憂,仍然堅定呼籲在不受審查的情況下,對性侵事件的指控進行全面、公平和透明的調查。<sup>82</sup>

2022年2月7日國際奧委會官網消息稱,IOC主席巴赫與中國網球名將彭帥5日在北京會面,彭帥告訴巴赫,她將在未來幾天參加北京2022年冬奧會的多項活動。<sup>83</sup>巴赫邀請彭帥,在歐洲結束新冠疫情大流行後,前往瑞士洛桑參觀IOC總部和奧林匹克博物館,彭帥欣然接受邀請。<sup>84</sup>

與此同時,法國《團隊報》 (L'Equipe)刊出彭帥的獨家專訪。彭帥提到5日和巴赫共進晚餐,雙方的討論和交流十分愉快,並說因為年齡和膝蓋舊傷的緣故而決定退休,還澄清從未指控任何人性侵她,也從來沒有「自人間蒸發」。 「我一直與閨蜜保持密切聯繫,我跟他們 談話、回他們的電郵,我也跟WTA說過 話。」彭帥表示,外界對該微博有莫大的 誤會,不希望其意思被曲解,或被媒體繼 續炒作,<sup>85</sup>並否認自己遭到中國政府封殺 或人身控制。儘管《隊報》強調訪問的過 程與內容已經盡可能持平,還是沒有問到 權勢性侵的關鍵問題,被外界質疑成為配 合北京政府大外宣的工具。

#### 中共輿論戰成效評估

《紐約時報》指稱,彭帥事件上, 中共官方採取慣用的「多層面宣傳」手 段,但顯得「既老練又笨拙」,但這樣的 評價容易陷入主觀偏見之間的爭議。若要 客觀評估中共在彭帥事件上的輿論戰成 效,最簡單客觀的方式,就是檢驗北京的 策略是否符合預期目標,這一點論文同樣 從官方、大陸民間組織與彭帥個人等三個 層次探討。

#### 一、第一層級封鎖遭挫敗

從11月2日的微博長文揭露至今,中國大陸的網路把「彭帥」等相關字詞列為 敏感屏蔽的字眼,彭帥本人的微博與微信 帳號依然處於毫無動靜的禁言狀態。這是

- 81 接受《聯合早報》獨家採訪 彭帥:從未說過寫過遭任何人性侵,聯合早報,2021/12/20。
- 82 許依晨,彭帥接受星媒訪問否認曾說被性侵,旺報,2021/12/21。
- 83 "IOC statement on meeting with Peng Shuai", IOC, Feb. 7, 2022, https://olympics.com/ioc/news/ioc-statement-on-meeting-with-peng-shuai
- 84 Simone McCarthy and Hannah Ritchie, "Chinese tennis star Peng Shuai meets Olympic officials in Beijing", CNN, February 7, 2022, https://edition.cnn.com/2022/02/07/china/peng-shuai-ioc-bach-olympic-meeting-beijing-intl-hnk/index.html
- 85 賴錦宏,彭帥宣布退休 重申未遭到性侵,聯合報,2022/02/08。

中共政府標準作業程序,其目的在於期望 彭帥被消音之後,這個議題也跟著消失。 <sup>86</sup>已退休的中國人民大學前政治學教授張 鳴表示:「中國已有好幾年對於全球的 批判關注,不是用沒說服力的解釋來回 應,就是忍住假裝批評不存在。」香港 浸會大學中國政治專家高敬文(Jean-Pierre Cabestan)則認為,中國共產黨有必要保護 張高麗,因為「這關乎黨的形象」。<sup>87</sup>

儘管如此,加州大學柏克萊分校研究網路自由的學者蕭強表示,在彭帥事件上封鎖了數百個關鍵詞,但彭帥的指控已經得到廣泛關注,且沒有直接反對北京政府本身,這使得徹底抹去彭帥在網路上的痕跡變得更困難。這方面,大陸網路用戶仍可透過「虛擬私人網路」(VPN)避開防火牆的監控,或使諧音、縮寫或暗指等字句影射彭帥事件。儘管中共當局很快掌握、立即發現並刪除與彭帥有關的隱晦新貼文,但仍因留言爆量以致仍有若干沒被刪除的漏網之魚評論殘存。「世界女子職

業網球協會」(WTA)在微博羅列今年度奪得錦標賽冠軍名單的貼文,就有網友在留言區發聲說:「我力挺WTA(I support WTA)」、「請尊重女性」等。<sup>88</sup>中國大陸女權運動人士呂頻指出,即便中共政府極力想透過審查機制去屏蔽事件相關的細節,但「這個事件的信息對人們來說太重要了,所以不管怎麼樣,人們都會傳播,無法被停止,審查會失效。」<sup>89</sup>

與此同時,儘管彭帥文章是不是彭 帥本人發表仍待確認,但國際普遍認為, 中共如此的封殺力度,更坐實了這個中共 高層大醜聞。<sup>90</sup>國際輿論壓力要求北京政 府進行透明的調查外,也追問彭帥在哪 裡?是否安全自由?<sup>91</sup>這些問題顯然是北 京輿論戰所無能面對與解決的。香港研究 組織「中國傳媒研究計畫」(China Media Project)成員班志遠(David Bandurski)指 出,中共官員常說,應該在世界舞台上 「講好中國的故事」;但「突然間,彭帥 案暴露了這類野心徹底失敗」。<sup>92</sup>

- 86 中央社,彭帥神隱引全球關注!體育明星光環加持中共難壓消息,聯合報,2021/11/20。
- 87 Gabriel Crossley and Yew Lun Tian, "Analysis: In Peng case, a glimpse into the machinery of Beijing's control", Reuters, Nov. 23, 2021, https://www.reuters.com/business/media-telecom/peng-case-glimpse-into-machinery-beijings-control-2021/11/23/
- 88 曹宇帆,中國網友很辛苦 只能拐彎抹角談彭帥,中央社,2021/12/3,https://www.cna.com.tw/news/acn/202112030381.aspx
- 89 德國之聲,彭帥事件真相撲朔迷離 專家:共產黨不許人們議論,德國之聲,2021/11/03,https://www.dw.com/zh
- 90 楊昇儒,彭帥疑自曝與張高麗不倫 中國全網封殺禁評,中央社,2021/11/3, https://www.cna.com.tw/news/acn/202111030311.aspx
- 91 劉明德,當網壇槓上中共:誰幫彭帥報「平安」?聯合報,2021/11/23。
- 92 Viola Zhou, "How China Managed to Wipe Out All Mentions of Its Most Explosive #MeToo Case", Vice, Nov. 26, 2021, https://www.vice.com/en/article/7kbbpa/peng-shuai-censorship-metoo-china

#### 二、第二層級內容受質疑

在中國大陸第一線主管輿論當局壓 不住國內外輿論質疑聲浪後,便開闢第二 線輿論意見領袖單位或個人層級的輿論官 傳措施。北京一系列透過CGTN、胡錫進 的接力影像公開,明顯看出是中共官方用 以回應外界對彭帥安危的質疑,但中國大 陸網路社群目前都還是無法搜尋「彭帥」 關鍵字,彭帥的微博也無法進行回應評 論,在中國大陸國內的新聞報導裡,也都 沒有彭帥的相關新聞報導,呈現出大陸國 內表面冷靜無聲,但在北京對外媒體上卻 不斷延燒的弔詭現象。93無國界記者組織 (RSF)主席兼「新觀察家」(L'Obs)記者韓 石(Pierre Haski)表示,這是彭帥還活著的 證明,而非她擁有自由的證明。「很清楚 可以看到說話的不是她本人,這是掌權者 的一齣戲。發布影片的是胡錫進... 他是中 國宣傳的重要工具,因此可信度非常非常 低。」94法國最大的運動媒體「團隊報」 (L'Equipe)的報紙頭版也刊登全版彭帥照 片,並打上「彭帥在哪裡」。法國政治人物、記者與運動員也紛紛發文,呼應全球 反中共獨裁的聲浪。<sup>95</sup>

WTA世界女子職網主席賽門11月21日在官網回應彭帥事件時表示曾寫信給中共駐美大使秦剛,要求允許彭帥離開中國大陸,或在沒有其他人在場的情況下以視訊語音直接與他通話。聯合國、美國、法國與英國外交部在聲明中說,「我們對彭帥似乎下落不明深表關切,正密切關注此案」,敦促北京當局「應就彭帥的安全與下落緊急提供可驗證的證據」。<sup>96</sup>紐約中文媒體明鏡新聞負責人何頻表示,北京官方採用了「掩耳盜鈴」的方式,製造了一個個「戲劇化的場景」,但這種笨拙的宣傳是火上澆油,且可能引發不安。<sup>97</sup>

更有甚者,根據Foreign Policy的報導,Twitter已經在2021年12月刪除了2048個和中共有關的帳號,這些帳號經常發布來自中共官媒的內容。<sup>98</sup>其中,有近100個假帳號在宣傳官方發布的彭帥訊息。這

- 93 彭帥燦笑與維尼同框 官媒記者轉發「近照」真實性惹議,中央社,2021/11/20,https://www.cna.com.tw/news/firstnews/202111200022.aspx
- 94 Pierre Haski, "The story of tennis player Peng Shuai embarrasses Beijing", Breaking Latest, Nov. 23, 2021, https://www.breakinglatest.news/news/the-story-of-tennis-player-peng-shuai-embarrasses-beijing-pierre-haski/
- 95 曾婷瑄, 法外長警告中國 讓彭帥發聲否則採取外交行動, 中央社, 2021/11/21, https://www.cna. com.tw/news/firstnews/202111210191.aspx
- 96 中央社,彭帥神隱安危成謎 英國籲北京拿出可驗證證據, 2021/11/21。
- 97 邱國強,紐時:彭帥事件中國宣傳漏洞百出 97個假帳號替她報平安,中央社,2021/12/9, https://www.cna.com.tw/news/firstnews/202112090153.aspx\
- 98 Hannah Towey, "Twitter suspended hundreds of fake Chinese propaganda accounts that promoted the Beijing Olympics while glossing over human rights controversies", Insider, Feb 21, 2022, https://www.businessinsider.com/twitter-suspends-hundreds-of-bots-posting-chinese-olympic-propaganda-2022-2?utm source=reddit.com

些帳號幾乎沒有追蹤者,點讚、引用和轉推的次數平均少於0.81。Foreign Policy認為,這些社群網絡在戰術上具有重複性、持續性。<sup>99</sup>調查還發現,這些假帳戶大部分推文都是在台北時間工作日的上午8時到晚上7時之間發布的,午餐時間略有停頓。這種運作模式,普遍體現在中國大陸發起的網路攻勢中。<sup>100</sup>調查報導指出,北京官方在因應彭帥事件上的宣傳努力並不總能取得成功,而過程中漏洞百出。<sup>101</sup>

#### 三、第三層級現身被監控

當中共官方第一線與偽民間意見領袖第二線都難以招架國際政治壓力之際, 彭帥透過視訊告訴國際奧林匹克委員會 主席巴赫自己很平安且一切無恙。<sup>102</sup>但帶 頭呼籲進行調查的WTA仍不相信這番說 法。一些西方國家政府和網壇多名現役、 退役名將,也都呼籲再度確認彭帥的人身 安全。103

在接受法國媒體《團隊報》專訪 時,除了盲稱從未指控任何人性侵她,也 稱是自己刪除文章,不過,除了中共官員 全程陪同訪談,照片中更有一名白衣男子 緊盯,再度引發外界質疑。法國《解放 報》的記者巴迪特(Etienne Baldit)就在轉 發新聞時附加了一句評語:「彭帥接受 《隊報》令人悲傷的歐威爾式專訪。」104 團隊報記者文圖亞克坦言:「這是中國奧 會政治宣傳的一環」、「我認為對中國奧 會、中國共產黨和許多中國人來說,試圖 展現『沒有彭帥案這回事』很重要。 105 中國大陸人權律師滕彪也直言,彭帥如此 情況和過去一些維權律師或外國公民在中 國大陸被迫「電視認罪」類似,意即在巨 大壓力下,被迫講出北京要他們說的話, 「彭帥的情況屬於強迫失蹤過程中的強迫

- 99 Josh A. Goldstein and Renee DiResta,, "China's Fake Twitter Accounts Are Tweeting Into the Void", Foreign Policy, Dec. 15, 2021, https://foreignpolicy.com/2021/12/15/china-twitter-trolls-ccp-influence-operations-astroturfing/
- 100 Paul Mozur, Muyi Xiao, Jeff Kao, and Gary Baltran,"Beijing Silenced Peng Shuai in 20 Minutes, Then Spent Weeks on Damage Control", The New York Times, Dec. 8, 2021.
- 101 Steven Lee Myers, "Paul Mozu and Jeff Kao, Bots and Fake Accounts Push China's Vision of Winter Olympic Wonderland", The New York Times, February 21, 2022.
- 102 Sophie Dorgan et Marc Ventouillac, envoyes speciaux a Pekin,"Peng Shuai: Ma vie est comme elle doit etre: rien de special", L'Equipe, Feb 7, 2022, https://www.lequipe.fr/Tennis/Article/Peng-shuai-ma-vie-est-comme-elle-doit-etre-rien-de-special/1315637
- 103 Jay Busbee, "Peng Shuai, IOC downplay concerns about tennis player's disappearance after meeting in Beijing", Yahoo Sports, February 7, 2022, https://sports.yahoo.com/ioc-meets-with-chinese-tennis-star-peng-shuai-but-more-questions-remain-023025712.html
- 104 Etienne Baldit, "La tristesse de cette interview orwellienne de Peng Shuai dans Lequipe", Twitter, Feb. 7, 2022, https://twitter.com/EtienneBaldit/status/1490610614770745348?ref\_src=twsrc%5Etfw
- 105 法媒訪彭帥遭批淪中國宣傳機器 記者坦言無法證明她沒事,中央社,2022/2/8,https://www.cna.com.tw/news/acn/202202080381.aspx

露面,無論她是與誰一起露面,說什麼樣的話,都是被安排好的」。<sup>106</sup>

#### 四、冬奧支持度大減

彭帥指控遭前副總理張高麗性侵後安危成謎,中共當局打算讓事情自然淡化,沒想到激起國際網壇怒火,也讓北京冬季奧運蒙上陰影。澳洲智庫羅伊國際政策研究院(Lowy Institute)民意及外交政策計畫主任康思敏(Natasha Kassam)說:「明目張膽讓彭帥噤聲的作為似乎與中國致力讓北京冬奧成功相違背。」曾以外交官身分駐北京的康思敏直言,大陸環球電視網出示的彭帥「假聲明」只會助長他國抵制北京冬奧的聲浪。107

奧林匹克峰會公告「堅決反對將奧林匹克運動與體育政治化」之舉,<sup>108</sup>讓國際很難理解IOC如何能閉上眼睛看著一個世界級的運動員被打壓。<sup>109</sup>《紐約時報》指出,2008年北京主辦夏季奧運時,這場體育界盛會是中國大陸展示成就的窗口,如今,北京已經變成一個截然不同的國家,不再需要證明自己在世界舞台上的地

位外,也無視那些批評者。<sup>110</sup>弗萊堡大學中國問題研究院舒曼(Amanda Shuman)表示,即便中國政府感到壓力,也比2008年要小得多。「中國政府十分清楚在全球經濟中掌握的優勢可以讓他們為所欲為。」<sup>111</sup>美國密歇根大學中國研究中心主任高敏(Mary Gallagher)認為:「中共對信息的嚴格控制使這些變得更加有效,在中國發生的事情被注入『正能量』,同時只報導其它國家尤其是美國的負面消息。」<sup>112</sup>

儘管如此,倫敦大學亞非學院的中國研究中心主任曾銳生分析認為,出席北京冬奧會的外國政要人數,少於中國大陸政府在2013年首次申辦冬奧時的設想;北京希望獲得全球認可,希望被公認為全球事務的積極、領先參與者,但過去兩年裡,中共外交政策只得到專制國家和依賴北京的國家所認可。<sup>113</sup>德國《日報》(taz)在北京冬奧開幕的同一天發表標題為「一場醜陋的盛會」的評論文章認為,北京冬奧是現代體育史上最具爭議的大型賽事之一。<sup>114</sup>

- 106 彭帥受訪畫面曝光! 驚見背後靈盯緊緊 恐如同「電視認罪」,自由時報,2022/02/08。
- 107 Alexandra Stevenson and Steven Lee Myers, "China Can't Censor Away Growing Anger Over Athlete's #MeToo Accusation", The New York Times, Nov. 17, 2021.
- 108 許依晨, 與林匹克峰會: 堅決反對奧運和體育政治化, 旺報, 2021/12//13。
- 109 周世惠,紐時:彭帥事件 IOC應檢視北京是否適格辦冬奧,中央社,2021/11/20,https://www.cna.com.tw/news/acn/202111200077.aspx
- 110 許依晨,紐時:從京奧到冬奧中國已無視批評,旺報,2022/01/24。
- 111 Stephen Wade, "China less worried about global criticism these Olympics", Taipei Times, Jan. 27, 2022.
- 112 德國之聲, 北京奧運2008 vs. 2022 外媒:「兩因素」讓中國更大膽限縮自由, 聯合報, 2022/01/29。
- 113 張佑生,挺陸vs.挺美 國際社會分歧漸擴大,聯合報,2022/02/05。

114 於下頁。

## 

#### 結 語

本論文以大陸網球女將彭帥國際性 風波,以及中國大陸的回應策略作為觀察 中共輿論戰及其效果評判的指標性案例。 從輿論戰以觀,由於涉及中南海前任高 官,具有政治性高度敏感,大陸官方不便 直接回應。面對國際排山倒海的質疑與杯 葛冬奧聲浪,只能透過第二層的官媒或偽 裝成民間組織的個人社群媒體來間接回 應。此外,大陸對彭帥的釋疑也採內外有 別。胡錫進在大陸微博、今日頭條,擁有 千萬粉絲,常同步分享對各種時事或國際 情勢的看法,不過這次彭帥的3段短片, 為推特獨有,且使用英文,只對外,彭帥 相關消息在大陸依舊封鎖。<sup>115</sup>

在仍然無法掩蓋事件,平息國際重 怒的情況下,只能讓屬於第三層級的彭帥 本人在監控與行動受限的情況下,按照北 京當局劇本演出,而且只回應關於彭帥人 身自由的疑慮,但對性侵疑雲隻字未提。 尤其值得注意的是,中共不僅透過國內輿 論平台進行宣傳與釋疑,而且深諳「以夷 制夷」之道,主動利用國際奧會與外國知 名媒體等訊息釋出,增加輿論戰的可信 度。

綜觀彭帥事件,最簡單、經濟也最 有信任度的作法,就是讓彭帥本人不受監 控與限制情況下,擁有完全人身自由地在 任何地點接受國際的採訪與檢驗。然而, 中國大陸為了掩蓋人權問題與保護政治高 官所動用三個層級的輿論平台,進行選擇 性的輿論回應,不僅無法取信國際,更彰 顯北京「此地無銀三百兩」之窘境。要想 說好「中國故事」,其難乎!

最後,中國大陸輿論戰策略的最大 特點,在於資訊絕不透明,因此才能有操 控輿論的彈性空間,然這也恰恰是北京輿 論戰的最大弱點,因此在面對國際要求資 訊透明聲浪時顯得左支右絀。未來在兩岸 輿論戰場上,我國應把握主動,協同國際 組織、政府與民間三個層級輿論力量,極 大化壓縮大陸資訊不透明空間,方能在輿 論空間上「勝敵而益強」。

#### 作者簡介別樣

吳建德先生,空軍備役上校,波蘭華沙大學 (Warsaw University),國際關係研究所博士, 現任職樹德科技大學副教授。



- 114 德國之聲,德媒看北京冬奧:一場「並非冬季童話」的「醜陋盛會」,風傳媒,2022/02/06, https://www.storm.mg/article/4181007?mode=whole
- 115 陳君碩,《新聞分析》對外釋疑對內封鎖 設停損防抵制冬奧,旺報,2021/11/22。